



CALL FOR PAPERS, 63 (2020-2)

REVISTA COMUNICAR
Monográfico para «Comunicar»
CALL FOR PAPERS

Igualdad de género, medios y educación: Una alianza global necesaria

Gender equality, media and education: A necessary global alliance

Editores Temáticos

- **Dr. Francisco-José García-Ramos** (Universidad Complutense de Madrid, España)
- **Dra. María-Soledad Vargas-Carrillo** (Pontificia Universidad Católica de Valparaíso, Chile)
- **Dra. Alexandra Wake** (RMIT University, Melbourne, Australia)

Enfoque

El 18 de diciembre de 1979, la Asamblea General de las Naciones Unidas aprobó la «Convención sobre la eliminación de todas las formas de discriminación contra la mujer» reconociendo que «la máxima participación de la mujer, en igualdad de condiciones con el hombre y en todos los campos, es indispensable para el desarrollo pleno y completo de un país, el bienestar del mundo y la causa de la paz». A día de hoy, en el cuadragésimo aniversario de esta Convención, las medidas planteadas en su Art. 10 relativas al papel de la educación para conseguir estos objetivos siguen siendo, incluso en los países donde más se ha avanzado en este sentido, una asignatura pendiente en el sistema educativo. Más aún si contemplamos los nuevos contextos de desigualdad fruto de la revolución mediática y tecnológica como la dificultad para implementar estrategias y políticas efectivas en educomunicación que, desde una perspectiva de género, sigan combatiendo la discriminación y violencia contra la mujer y educando en los valores de igualdad y diversidad.

A pesar de la «Declaración y Plataforma de Acción de Beijing» de 1995, las distintas normativas de ámbito regional, nacional e internacional y todas las recomendaciones realizadas por UNESCO a través de The Global Alliance for Media and Gender (GAMAG), los últimos resultados del «Proyecto de supervisión de los medios de difusión a nivel mundial (GMMP)» (2010) y del «Informe Mundial sobre la condición de la mujer en los medios de comunicación» (2011) siguen confirmando la urgente necesidad de continuar creando a nivel global políticas amplias en materia de igualdad de género en el entorno de la educomunicación.

Para ofrecer una herramienta de análisis apta para su implantación global, en 2012 UNESCO llevó a cabo el marco mundial «Indicadores de género para medios de comunicación (GSIM)». Asimismo, y como refuerzo para impulsar sus objetivos, se creó una red de universidades integradas en «The International UNESCO UnitWIN Network on Gender, Media, and ICTs». Entre las acciones concretas orientadas a promover estas prácticas en el ámbito de la educomunicación, en 2018 desarrolló la propuesta de curso modelo «Gender, Media, and ICTs. New Syllabi for Media, Communication, and Journalism».

Tomando como referencia las propuestas de UNESCO y UNESCO-UnitWIN, con este monográfico se pretende profundizar en el análisis y discusión de los aspectos teóricos y prácticos de la implantación, total o parcial, de dichas recomendaciones, herramientas de análisis, modelos curriculares y metodologías. Un espacio pensado para la reflexión crítica basado en contribuciones empíricas y experiencias concretas de aplicación en diferentes contextos geográficos, relacionadas con la formación en materia de género, medios de comunicación y TIC en los distintos entornos de la educación así como en la formación y capacitación docente en esta área.

Descriptorios

- La perspectiva de género en los distintos niveles del sistema educativo.
- La perspectiva de género en los estudios en comunicación y TIC.
- Capacitación docente en igualdad, diversidad e identidad de género en la educación superior.
- Transversalidad e innovación docente en género, medios y TIC.
- Indicadores de género para medios de comunicación y entornos educomunicativos.
- Experiencias en la implantación del «Gender, Media, and ICTs New Syllabi».
- Género y educomunicación en el marco UNESCO.
- Políticas educativas en igualdad y diversidad sexogenérica en relación a los media y TIC.
- Redes internacionales de colaboración universitaria en género, medios y TIC.
- Relaciones universidad-empresa en materia de igualdad de género y educomunicación.
- El tratamiento de la igualdad de género en los medios digitales.

Cuestiones

Algunas cuestiones y reflexiones planteadas en esta monografía en relación con las líneas temáticas son:

- ¿Cuál es el nivel de implantación de la perspectiva de género en los planes de estudio de los centros educativos en el área de comunicación y TIC?
- ¿Cuáles son las pautas y criterios en el diseño de curricula específicos en género, medios de comunicación y TIC?

- ¿Qué resultados, conclusiones y valoraciones teórico-prácticas pueden extraerse tras la implementación del modelo curricular propuesto en el «Gender, Media, and ICTs New Syllabi» de UNESCO-UnitWIN?
- ¿Cuál es la formación y capacitación en igualdad de género y diversidad del profesorado que imparte docencia en el área de comunicación y TIC?
- ¿Cuál es el nivel de incorporación de la mujer en centros de estudio y otras estructuras educativas en el área de comunicación y TIC?
- ¿Cuál es la formación específica sobre género que recibe el alumnado en los distintos niveles de la educación en el área de comunicación y TIC?
- ¿Qué aplicaciones teórico-prácticas pueden tener los Indicadores de Género para Medios de Comunicación recomendados por UNESCO en la formación reglada y no reglada en el ámbito de la educación? ¿Qué resultados, valoraciones y recomendaciones pueden extraerse tras su implementación?
- ¿Qué dificultades se detectan en contextos concretos para la correcta implementación de las recomendaciones UNESCO en materia de género, medios de comunicación y TIC en el entorno de la educación y capacitación docente?
- ¿Qué redes, grupos de investigación y prácticas cooperativas existen a nivel internacional que generen conocimiento sobre la situación mundial de las desigualdades en torno al género, los medios y las TIC? ¿Cuál es su ámbito de actuación y sus principales logros y aportaciones para una alianza global necesaria?

Sobre los Editores Temáticos

Dr. Francisco-José García-Ramos

Profesor en los títulos de grado y máster de Publicidad y Comunicación Audiovisual de la Universidad Complutense de Madrid (España). Licenciado en Ciencias de la Información y licenciado en Historia del Arte por la UCM, es doctor en Historia del Arte investigando la presencia de la mujer en la historia del fotoperiodismo. Cuenta con una amplia experiencia en el ámbito de la creatividad y la cultura audiovisual, tanto en publicidad como en cine y televisión. Su investigación académica desde una perspectiva de género se ha desarrollado en el marco de proyectos I+D+i del Instituto Historia-CSIC, en estancias de investigación en el King's College London (Reino Unido) así como en el Grupo de Investigación Complutense GECA (Género, Estética y Cultura Audiovisual). Es autor de numerosas publicaciones con enfoque de género y miembro del consejo editorial y revisor evaluador de varias revistas académicas. Asimismo, es miembro investigador en The International UNESCO UniTWIN Network on Gender, Media, and ICTs y coautor del «Gender, Media, and ICTs. New Syllabi for Media, Communication, and Journalism».

ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-1805-650X>

Dra. María-Soledad Vargas-Carrillo

Directora del Máster en Comunicación y del programa de Postgrado en Comunicación Estratégica y Periodismo de la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso (Chile), compagina sus labores de dirección con la docencia en la Escuela de Periodismo. Licenciada en Comunicación Social por la Universidad de Playa Ancha de Ciencias de la Educación (Chile) y Licenciada en Lengua y Literatura Hispánica por la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso (Chile) cursó sus estudios de máster en Periodismo y Ciencias de la Comunicación en la Universidad Autónoma de Barcelona (España) donde se doctoró en Periodismo y Ciencias de la Comunicación. Forma parte del consejo editorial y es revisora evaluadora de varias revistas académicas. Su trayectoria como investigadora se refleja en un gran número de publicaciones sobre la radio, la prensa escrita y historia del periodismo desde una perspectiva de género. Es investigadora en The International UNESCO UniTWIN Network on Gender, Media, and ICTs y coautora del «Gender, Media, and ICTs. New Syllabi for Media, Communication, and Journalism».

ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-7473-2296>

Dra. Alexandra Wake

Profesora en la RMIT University de Melbourne (Australia) es doctora en Comunicación y Periodismo por la Deakin University (Victoria, Australia) y posgrado en Artes por la Universidad de Tecnología de Queensland (Australia). Su carrera investigadora y docente corre paralela a una extensa trayectoria profesional como periodista en Oriente Medio y el área del Pacífico. Sus líneas principales se centran en la capacitación de estudiantes de periodismo en democracias emergentes y de profesionales de la comunicación que informan sobre conflictos traumáticos y grupos multiculturales e indígenas. Labor que ha desempeñado también en la South African Broadcasting Corporation (Sudáfrica) y en el Dubai Women's College (Emiratos Árabes Unidos). Es miembro del consejo editorial y revisora evaluadora de varias revistas académicas y cuenta con un amplio número de publicaciones sobre la calidad y capacitación en el ámbito de la educomunicación. Ha recibido becas de la Journalism Education and Research Association of Australia (JERAA) y de la Ian Potter Foundation. Como investigadora en The International UNESCO UniTWIN Network on Gender, Media, and ICTs desarrolla proyectos coparticipativos de ámbito internacional junto con la Universidad Nacional Autónoma de México.

ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-6377-6779>

Instrucciones y envío de propuestas

Normas editoriales:

<https://www.revistacomunicar.com/index.php?contenido=normas&idioma=es>

Propuestas para el Monográfico a través de la Plataforma OJS:

<https://revistacomunicar.com/ojs>

Fechas clave

Fecha límite para el envío de artículos: 2019-09-30

Fecha de publicación de esta edición:

Versión preprint: 2020-02-15

Versión impresa: 2020-04-01

Portal web de la revista:

www.revistacomunicar.com

Apoyos

UNESCO UNITWIN NETWORK
ON GENDER, MEDIA and ICTs

